
【

本报讯 （记者 周美玉）
在市十五届人大五次会议
上， 市人大代表， 北京市老
龄产业协会秘书长臧美华介
绍， 目前， 《居家养老上门
服务规范》 正在征求意见 。
“这是一项全国标准 ， 实施
后， 将可以更好地满足居家
老年人的社会化服务需求 ，
提高老年人的生活质量 。 ”
她表示。

为了提高居家养老的服
务水平， 2016年起， 北京市
老龄产业协会先后编制完成
了 《居家养老服务规范 第
一部分： 通则》 等30项居家
养老服务标准草案， 其中15
项通过北京市地方标准立
项， 10项已经正式成为北京
市地方标准发布。 例如， 在
《养老机构设备配置基本要
求》 中， 对养老机构的家具
用具提出了 “环保 、 安全 、
适 老 化 ” 的 一 系 列 要 求 。
“对于已经出台的标准 ， 建

议养老机构尽快落地 ”， 臧
美华说， “可以和养老机构
的评星定级结合， 树立行业
的标杆。”

养老的关键在于服务 ，
服务的关键在于人才， 而养
老护理人才的水平和短缺是
阻碍养老服务质量的重要因
素。 臧美华提出了 “关于解
决养老护理人才培养问题 ”
的建议。 截至2020年底， 北
京市60岁及以上常住人口总
量为 429.9万人 。 “按每年

增加15万人的速度来算， 10
年后将再增加150万老龄人
口。 目前， 失能老年人已达
16万人， 护理人才已是刚性
需求。” 她建议建立人才培
养机制。 “不要把养老护理
人才简单等同于护工， 需要
有一套职业人才培养机制 ，
并完善职业教育的内容和专
业技能教育 。” 她介绍 。 具
体来说 ， 在学校教育方面 ，
在职业学校开设养老护理本
科、 研究生专业； 在职称待
遇方面， 建立低、 中、 高三
级专业职称取得机制， 建立
职业晋升激励机制， 并与工
资待遇挂钩。

此外，她认为，培养人才
需要政府给予财政支持。 鉴
于养老人才面临的困难 ，需
要政府不仅在鼓励入职上给
予补贴， 还应在培训学习阶
段， 给予优惠补贴学费的政
策。

本报记者 彭程 摄

在此次人代会上， 丰台区区长初军威以PPT的形式， 向代表介绍丰台区近年
来的经济社会发展情况。 据记者了解， 此前人代会审议各项报告时以发言为主，
辅以书面报告或纸质图表的形式。 “PPT形式更视觉化， 使我们能更好了解丰台，
进而为域内发展建言献策。” 人大代表纷纷表示。

本报记者 彭程 摄影报道

臧美华代表：着力解决养老护理人才培养问题

PPT汇报更加生动形象

全国劳模张松梅：

让安全知识入脑入心
严防加油站安全隐患

今年的市政府工作报告中提到， 通过狠
抓交通综合治理， 开展 “文明驾车、 礼让行
人” 等专项行动， 去年， 本市行车乱等问题
逐步改善， 今年将继续大力倡导文明出行。

“专项行动取得的效果很大， 去年， 全
市未让行人事故相比上一年下降45.3%， 有
力提升了首都形象和群众安全感、 满意度。”
市人大代表任素永建议， 要持续开展社会化
宣传活动。

全国劳模任素永现任北京市公安局公安
交通管理局中心区交通支队副支队长。 他介
绍， 针对路口通行秩序， 市公安局交管局从
2017年开始组织开展 “礼在北京 、 让出文
明” 专项行动。 去年8月， 本市启动了 “文
明驾车 礼让行人 ” 专项整治行动 ， 坚持
“宣、 劝、 管、 罚” 多管齐下， 维护路口秩
序。

开展行动以来 ， 相关部门围绕宣传发
动、 普法教育、 警示曝光、 成效展示 “四条
主线”， 不间断开展宣传报道， 同时组织法
学专家、 名人明星、 出租司机、 快递小哥 、
一线交警等不同群体 现身说法 ， 有力提
升宣传效果。 媒体也高频次开展宣传提示、
警示曝光， 引发社会高度关注 ， 取得了良
好的宣传效果 。 “我在工作中感受到， 目
前， 机动车礼让斑马线渐成自觉。” 他表示。

任素永建议，应保持宣传热度，让“文明
驾车礼让行人”沁入人心，形成自觉 。 “让斑
马 线 成 为 生 命 中 的 安 全 线 ， 为迎接北京
2022年冬奥会展示东道主良好精神风貌。 ”

本报讯 （记者 周美玉） 在市十
五届人大五次会议上， 市人大代表、
民盟北京市朝阳区委员会专职副主委
陈巴黎提出了 “构建北京大运河文化
带整体保护体系， 让大运河保护成果
惠及更多民众” 的建议， 并提出多项
改善措施。

京杭大运河是世界上开凿时间最
早 、 流经最长 、 规模最大的运河 。
“但相比其他水域， 通惠河的运河文
化遗产保护工作还没有得到足够推
进 。 这与它承载的历史内涵并不相
符。” 曾在朝阳区文物所工作的陈巴
黎， 对大运河文化遗产保护工作曾深
入调研。

陈巴黎建议， 应突出通惠河水系
优势特色， 对沿岸通惠河历史遗迹文
物加大保护力度， 进行全流域生态
串 联 与 环 境 、 水 源 、 河 道 提 升 ；
利 用 河 道 +村 镇 +产 业 园 +商 圈 +
交通等方面的 优势 ， 多 元 资 源 导
入 ， 整体打造文 化 经 济 带 。 “从
而探索 ‘保护+传承+利用 ’ 的新
路径与新模式， 建设北京运河文化
活力区。” 陈巴黎说。

“通惠河应差异化发展， 展现其
对北京的特殊意义 。” 陈巴黎建议 ，
将通惠河整体分段考虑， 通过每段不
同的文化遗存与重 要 节 点 的 特 点 ，
提出发展的提升措施 。

“可充分利用平津码头 、 高碑
店村、 通惠河畔 （高碑店段） 的运河
空间， 用现代的方式演绎运河文化，
进而带动沿线区域发展与产业迭代升
级。” 陈巴黎说。

本报记者 彭程 摄
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加大安全教育、倡导文明行车、关注心理健康

劳模人大代表围绕职工关心问题发声
本报讯 （记者 周美玉） 连日

来， 市人大代表肩负着人民的重
托出席市十五届人大五次会议 ，
认真履行宪法和法律赋予的神圣
职责。 有不少人大代表同时也是
劳动模范 ， 他们将一件件精心
准备的建 议 带 上 两 会 ， 围绕职
工关心的问题发声。 市人大代表陈巴黎：

代表声音

多元资源导入通惠河
建设运河文化活力区

全国劳模任素永：

在疫情防控期间，除了要做好个人防
护外，心理防护措施同样重要。在此次人
代会上，市人大代表班春燕呼吁企业要关
注职工心理健康， 做好职工心理疏导工
作。

北京市劳模班春燕现任房山区春燕
社会工作事务所所长， 是一名有着10年
从业经验的心理咨询师。 在工作中， 她
常常遇到受防控压力、 工作压力叠加影
响， 从而引起心理波动的群体。 “职工
中的中青年群体是社会支柱， 如果这个
群体的心态发生问题， 对社会和谐稳定
发展来说是很大的隐患。” 对此， 班春燕
建议企事业单位设置专项资金， 由工会
组织设立完整的职工心理帮扶计划。

她介绍，具体来说，可以从心理测评
普查开始， 了解全部职工的心理健康状
态，筛查出存在心理问题的职工，及时进
行干预。“目前，各种线上的心理健康讲座
很丰富， 线下还有社会心理服务站等，但
我发现很少有人去关注这些资源。而真正
存在心理问题的人又对接不上资源，这其
实缺乏一个资源和需求对接的端口。”对
此，班春燕建议，以企事业工会职工心理
驿站和社会心理服务站作为端口，在这里
集聚资源， 让职工有需求时找到解决途
径。另外，班春燕介绍，目前，专业的心理
服务人员非常稀缺，对此，她建议政府要
加大社会心理服务人才的培养， 提高基
层社会心理服务能力。

“站内接打手机， 吸烟， 不熄火加油，
摩托车加油后直接启动等， 这些都是构成
安全隐患的因素。” 市人大代表张松梅是
北京石油昊良加油站站长， 身为全国劳模
的她呼吁重视加油站内安全问题， 提高市
民安全意识， 加大安全教育力度。

在工作中， 张松梅常常遇到在加油站
拨打手机的顾客， 这存在引起爆炸的可能
性。 “在提醒后， 有的顾客并不配合， 往
往嘴上说马上挂断电话， 但还是依然我行
我素。” 张松梅无奈地说。

“安全无小事 ，对于容易引发安全事
故的举动要多加宣传提示 。 ”张松梅告
诉记者 ，在日常工作中 ，她嘱咐加油站
的职工平时对顾客不断加强宣传，“但这
些远远不够，应该加大安全教育力度。 ”

张松梅建议， 通过进社区、 进学校、
进企业等进行安全教育， 在商场、 地铁站
等人员密集的公众场所播放安全教育视
频 ， “让大家对安全知识入脑入心 。 从
‘要我安全’ 到 ‘我要安全’。” 张松梅说。

北京市劳模班春燕：

集聚心理帮扶资源
有效对接职工需求

保持宣传热度
倡导文明驾车


